
Пассажиров встречает 
писатель 

На барнаульском железнодорожном вокзале появилась 
новая арт-зона «Место встречи».

В ее центре лавочка со скульптурой Василия Шукшина. Она 
огорожена декоративным забором. На деревянной стене – вы-
сказывание знаменитого земляка: «Нам бы про душу не забыть».

Как отметил начальник вокзала Артём Моргун, авторы 
постарались найти место, человека и слова, которые напо-
минали бы пассажирам об уникальности региона.

Татьяна ПЕРВОВА

Лучшие в России
17–18 августа в Удмуртии прошел XVI Всероссийский 

конкурс на лучшего по профессии среди операторов по 
искусственному осеменению крупного рогатого скота. 

Наши животноводы показали достойный результат. Впервые 
в истории конкурса сразу два кандидата из одного региона 
удостоены наград. Так, первое место в номинации «Мано-цер-
викальный метод искусственного осеменения» заняла Ирина 
Белова из хозяйства «Знамя Родины» Поспелихинского района, 
а третье место в номинации «Абсолютный чемпион» завоевала 
Елена Митрохина из хозяйства «Степной» Немецкого нацио-
нального района. Все победители получили денежные призы.

Всего соревновалось 95 специалистов из 61 региона страны. 
Победителей награждали в десяти номинациях.

Дмитрий СЕРДОВ

До четырёх полос
В администрации Барнаула обсуждается возможность 

расширения Южного тракта до четырех полос.
Актуальность реконструкции этой магистрали связана 

с предстоящим строительством трехуровневой развязки на 
пересечении Южного и Змеиногорского трактов. 

Глава города поручил профильным комитетам изучить 
возможность включения этого объекта в региональные и феде-
ральные программы, сообщает пресс-служба городской мэрии.

События на Украине
Об основных событиях, которые произошли в 179-й 

день военной спецоперации РФ на Украине.
В Одесской области уничтожен склад боеприпасов с раке-

тами к американским дальнобойным HIMARS и зенитным 
комплексам западного производства. В Запорожской области 
ликвидирован склад горючего, где хранилось более 100 тонн 
топлива. Как сообщил Шойгу, трижды в ходе спецоперации 
применялся гиперзвуковой «Кинжал», показав блестящие 
характеристики.

Системы ПВО отработали очередные объекты на подхо-
дах к Бельбеку от Евпатории. Также в Мелитополе был сбит 
украинский беспилотник.

12 мирных жителей пострадали в Горловке в результате 
обстрела со стороны Украины. 

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости
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День воинской славы
23 августа – День раз-
грома советской армией 
немецко-фашистских 
войск в Курской битве.

Это сражение стало корен-
ным переломом в ходе войны. Оно продолжа-
лось с 5 июля по 23 августа 1943 года. В память 
о героической победе советских солдат в этой 
битве и в память погибших в Курске был от-
крыт мемориальный комплекс «Курская дуга».

Непосредственными участниками битвы на 
Курской дуге были Алексей Скурлатов, Павел 
Воронов и десятки тысяч наших земляков.  За 
годы Великой Отечественной войны почти 250 
жителей Алтая удостоились на фронте звания 
Героя Советского Союза, около 100 из них пали 
смертью храбрых.

  КАЛЕНДАР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
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Социальный патруль организовали с целью 

помочь пожилым и инвалидам из отдаленных 
сел попасть в центральные районные больницы 
на плановое обследование и диспансеризацию. 
Специалисты сопровождают жителей региона 
в возрасте старше 65 лет в поездках в медучреж-
дения, а также привозят на дом необходимые 
препараты и продукты.
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Ветер северо-восточный, 2-7 м/с, 
порывы до 12 м/с. Преимущественно 
без осадков. В утренние часы местами 

туман.

+4о +9о

ночь

+22о +27о
день

+18о +23о +19о +21о

+19о +24о

день +2о +7о
ночь

Ветер северный, 2-7 м/с, ме-
стами порывы до 14 м/с. 
Переменная облачность. 
Преимущественно без осадков.

  ПРОГНОЗ .

Ветер северный, 2-7 м/с, по югу 
порывы до 14 м/с. Переменная 
облачность. Преимущественно 
без осадков.

24 августа

25 августа

«Кешбэк» угольный
  КОММУНАЛКА .

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Реквизиты счёта
для сбора безвозмездной (спонсорской) помощи 

на установку памятника вдовам участников Великой 
Отечественной войны в Барнауле. 

ИНН 2221017292; КПП 222501001.
БИК 040173604; ОКПО 46298878; ОКВЭД 94.99.
Расчетный счет 40703810302140130764.
Корр/счет 30101810200000000604.
Наименование банка: Алтайское отделение № 8644 
ПАО Сбербанк г. Барнаул.

Проект инициирован Краевым Советом женщин, Крае-
вым Советом ветеранов и газетой «Алтайская правда».
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  НАРОДНЫЙ ПРОЕКТ .

в Барнаулев крае сегодня

Село со звёздами 
В минувшие выходные в Целинном районе 
состоялся фестиваль «Бочкарёвское под-
ворье».

На праздник в Бочкарях собирается порядка пяти 
тысяч гостей. Это спортивное село, и основные меро-
приятия проходят на местном  стадионе, в спортивном 
комплексе и на ледовой арене. 

По традиции организатор фестиваля – известная в 
регионе компания «Бочкари» придумала сразу несколько 
главных точек праздника. Во-первых, на ледовой аре-
не прошел хоккейный турнир с участием известных 
российских хоккеистов, футболистов и журналистов. 
В алтайском селе побывали легенды спорта – Виктор 
Шалимов и Владимир Мышкин. Открыл турнир губер-
натор Виктор Томенко.

– Такое  личное участие легендарных людей в хоккей-
ном турнире значимо для всех: и для подрастающего 
поколения, и для действующих спортсменов-любителей, 
– сказал он. – Это очень важно, потому что приносит 
пользу всем.  Зрители получают незабываемые эмоции 
и прекрасное настроение. Спортсмены постоянно по-
вышают свое мастерство. 

Кроме того, участники фестиваля могли увидеть уни-
кальную полосу препятствий мирового уровня. На ста-
дион в Бочкарях ее доставили из московских Лужников. 

– Всем, кто ее преодолеет, гарантирован взрыв ярчай-
ших эмоций, восторга и радости. Вверх, вниз, сквозь, 
вдоль и поперек. Вам придется проявить всю свою лов-
кость, силу рук, ног и воли, смекалку и напор, – сооб-
щали организаторы. 

Полоса препятствий – надувные конструкции разных 
конфигураций и степени сложности. Дети действительно 
не отходили от нее. 

(Окончание на 3 стр.)

В этом году цены на уголь в Ал-
тайском крае увеличились на 
21%, поэтому правительство 
региона решило компенсировать 
гражданам дополнительные 
затраты. «Кешбэк» за твердое 
топливо уже получили 3,5 ты-
сячи граждан.

Т���� � ������
Жительница села Родино Татьяна Ян-

кова к холодам готова. Она приобрела 
5 тонн угля и машину дров – этого хватит 
на весь отопительный сезон. Но за полную 

углярку и сложенную поленницу пен-
сионерка заплатила на 15 тысяч рублей 
больше обычного.

– Уголь сильно подорожал. Год назад 
мы покупали его по 3800, сегодня он стоит 
5 тысяч рублей. И это еще не самый дорогой 
сорт, – сетует сельчанка. – Куб дров стоит 
4 тысячи, они обходятся нам тысяч в 15. 
Деньги немалые, весь год копим… или 
занимаем. Иногда ссуду приходится брать.

Повышение цен почувствовали и 
другие сельчане. Жительница райцен-
тра Надежда Курганская рассказала, что 
подготовка к зиме ощутимо бьет по ее 
семейному бюджету. А в этом году ценник 
давит еще сильнее. 

– Мы заплатили 5 тысяч рублей за 
тонну, год назад уголь стоил на тыся-
чу меньше, – подсчитывает она. – Еще 
и за доставку дополнительно платим. 
Хорошо, что у нас в семье две пенсии. 
Была бы я одна, даже не знаю, как бы 
выкручивалась.

В начале года предельно допустимые 
цены на уголь в крае выросли более чем 
на 21%. Без принятых мер поставщикам 
становилось невыгодно работать с на-
шим регионом, край мог вовсе остаться 
без топлива. А увеличившиеся затраты 
жителям края решено компенсировать.

(Окончание на 2 стр.)

Моменты праздника в Бочкарях.
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  МАЛЫЙ БИЗНЕС .  КОММУНАЛКА .

  МЕДИЦИНА .

Вопрос на полтора миллиарда
«Не только в сель-
ских территориях, но 
и в городах» – такова 
география кадрового 
дефицита в медици-
не Алтайского края, 
по оценке министра 
здравоохранения реги-
она Дмитрия Попова. 
Существующие диспро-
порции не исправить 
в одночасье, но ком-
плексными мерами, 
принимаемыми сегод-
ня, можно остановить 
отток кадров из от-
расли, привлечь моло-
дых специалистов. 

Их по-прежнему  
не хватает 

8 тысяч врачей, более 
20 тысяч человек среднего 
медперсонала работает сей-
час в здравоохранении края. 
Более 27% (четверть!) из них – 
пенсионеры. Как бы ни были 
преданы эти люди профессии, 
понятно, что постоянное по-
полнение необходимо. 

На фоне других регионов 
страны мы выглядим так: 
уровень укомплектованно-
сти врачами у нас в расчете 
на 10 тысяч населения – 
35,2, среднероссийский по-
казатель – 37,7. По среднему 
медперсоналу цифры боле 
оптимистичны – 91,5 и 83,9 со-
ответственно. 

Городам и селам Алтайско-
го края не хватает хирургов, 
анестезиологов-реанимато-
логов, неврологов, доктор-
ов других специальностей. 
И все же самая острая ну-
жда – в специалистах так 
называемого первичного зве-
на – терапевтах, педиатрах, 
фельдшерах сельских ФАП 
и амбулаторий, служб ско-
рой и неотложной помощи. 
Неслучайно ведь это звено 
называют первичным. На 
этом уровне решается, какие 
консультации и обследова-
ния понадобятся пациенту. 

– При общем дефиците ме-
дицинских кадров есть серьез-
ные диспропорции. В сельских 
районах укомплектованность 
врачами порой даже выше, 
чем в городах. Большая про-
блема для Барнаула, Бийска, 
Рубцовска – нехватка участко-
вых терапевтов и педиатров 
прежде всего, – подтверждает 
Попов, – ведь в иных крупных 
городских поликлиниках 
по 40 и более участков, их 
все укомплектовать нужно. 
В сельских ЦРБ две-три ставки 
терапевтов, но если не хватает 

хотя бы одного доктора, сразу 
формируется острый кадро-
вый дефицит. 

Учись  
на здоровье 

Для улучшения кадровой 
ситуации край предприни-
мает беспрецедентные меры, 
включая и принятый депута-
тами АКЗС закон, определяю-
щий дополнительные соци-
альные гарантии и выплаты 
для медиков. 1,5 миллиарда 
рублей – такую сумму выде-
ляет правительство края на 
реализацию трехлетней ком-
плексной программы привле-
чения кадров в отрасль, их за-

крепления в медицинских 
организациях. 

Назове�м основное
Переход на обучение по це-

левым направлениям студен-
тов-медиков не только в АГМУ, 
но и медколледжах. Будущие 
фельдшеры, медсестры и мед-

братья станут получать весо-
мый «приварок» к стипендии 
– доплату в размере 50 тысяч 
рублей за период обучения. 

200 студентов АГМУ с 1-го 
по 6-й курс, которые учатся 
на коммерческой основе, по-
лучат возможность перевода 
на бюджет с последующей 
обязательной отработкой 

в медицинских организаци-
ях. Перечень специалистов, 
которых нужно подготовить 
для края в первую очередь, 
уточняется с главврачами. 

До 50 увеличиваются квоты 
на возмещение краевым бюд-
жетом стоимости обучения уз-
ких специалистов. Пока цена 
вопроса – 420 тысяч рублей, но 
сумма может увеличиться, если 
вырастет «учебный ценник». 

Молодые врачи с 1-го по 3-й 
год трудоустройства в медорга-
низациях плюсом к зарплате 
начнут получать дополнитель-
ные выплаты от 15 до 22,5 ты-
сячи рублей в месяц. 

Предусмотрены дополни-
тельные меры поддержки 

и для медиков-пенсионеров, 
продолжающих работать 
в больницах и поликлиниках. 

Дмитрий Попов подчеркнул, 
что пришло время не просто 
закрывать «дырки», а прогно-
зировать ротацию специали-
стов, чтобы еще со студенче-
ской скамьи доктора готовить 
к конкретной миссии для той 
или иной медицинской орга-
низации. Задача комплексная, 
сложная, но и инструменты ее 
решения у края есть. 

Понемногу, но расте�т 
Речь, конечно, о заработной 

плате. У медиков она зависит от 
многих факторов: типа меди-
цинской организации, уровня 
сложности технологий, с кото-
рыми работает специалист, его 
стажа, квалификации и т. д. 

Целевые показатели дорож-
ной карты отрасли Алтайский 
край выполняет. Средняя зар-
плата врача больницы краево-
го уровня превысила 50 тысяч 
рублей (по данным на 1 июня), 
у специалиста среднего звена – 
37 тысяч, младший персонал 
получает около 28. Рост за год – 
около 5%. 

Сеть медучреждений Ал-
тайского края самая большая 
в СФО, а потому требует посто-
янной модернизации, будь то 
ремонт, реконструкция или 
строительство новых объек-
тов. В 2022-м на организацию 
медицинской помощи и про-
ведение комплексных работ в 
здравоохранение направлено 
около 8 миллиардов рублей. 

Из крупных проектов – стро-
ительство хирургического ком-
плекса центра охраны мате-
ринства и детства, стоимость 
которого превысила 5 милли-
ардов. Готовятся к новоселью 
поликлиника в Алтайском 
районе, корпус инфекционного 
отделения Михайловской ЦРБ 
и современная поликлиника 
№ 14 на 900 посещений в Инду-
стриальном районе Барнаула.

Статус «объект строитель-
ства» у поликлиник Алейска, 
Камня-на-Оби, Зонального, Ма-
монтовского, Смоленского, Ре-
брихинского районов. Этот год 
пусковой для 8 сельских ФАП 
и 10 врачебных амбулаторий. 

Отдельной строкой – оснаще-
ние современным оборудовани-
ем. Так, только тяжелой техни-
ки за год в районы края было 
поставлено 40 единиц. Для по-
нимания, о каких суммах идет 
речь: стоимость ускорителя для 
онкологического диспансера – 
300 тысяч рублей. Такое обору-
дование уже смонтировали и 
запустили в Бийске и Рубцовске, 
на очереди Барнаул. 

Тамара ПОПОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

Карточный бум
4 493 400 банковских карт различных платежных систем 

получили на руки жители Алтайского края в первом полу-
годии 2022 года. В среднем на каждого человека приходится 
почти 2 карты, сообщает Министерство экономического 
развития региона.

Что касается отечественной платежной системы «Мир», то 
таких карт в крае за полугодие выдали 1 676 900 штук, что на 
треть больше, чем в прошлом году. На данный момент доля 
российских карт в общем объеме «пластика» составляет 37,3%. 

С помощью отечественной платежной системы в нынешнем 
году совершено 128,5 млн операций, преимущественно безна-
личная оплата товаров и услуг. Оборот средств на картах «Мир» 
в Алтайском крае составил 117,8 млрд рублей.

Кроме того, развивается и банковская инфраструктура. Так, за 
полгода в регионе появились 3772 новых банкомата и терминала, 
обслуживающих клиентов отечественной платежной системы. 
А общее число устройств превысило 58 тысяч единиц.

Никита ИВАНОВ

Средний чек –  
2,5 млн

В июле количество новых ипотечных кредитов в России 
выросло по сравнению с июнем на 27%, а объемы увеличи-
лись на четверть. Средний размер новой ипотеки сохранился 
на уровне 3,8 млн руб. Алтайский край вошел в тридцатку 
лидеров по объемам ипотечного кредитования.

Всего за 7 месяцев 2022 г. банки выдали россиянам 592 тыс. 
ипотечных кредитов на общую сумму 2,07 трлн. 

По информации Объединённого Кредитного Бюро, в пятерку 
лидеров по объемам ипотечного кредитования в июле вошли 
Москва  (7,01 тыс.), Московская область (4,98 тыс.), Санкт-Петер-
бург (3,46 тыс.), Краснодарский край  (2,68 тыс. ) и Свердловская 
область (2,95 тыс.)

Алтайский край замкнул топ-30. За июль в регионе выдали 
949 ипотечных займов на сумму 2,41 млрд рублей. Средний чек 
составил 2,54 миллиона. Наш регион показал самые низкие 
темпы роста в первой тридцатке регионов: +10% к июню при 
росте количества новых кредитов на 18%. 

И даже  
фальшивый рубль…

В первой половине 2022 года в банках региона было обна-
ружено 45 поддельных банкнот. Это на треть меньше,  чем 
год назад. Кроме того, были выявлены лжемонета 1 рубль и 
две стодолларовые купюры.

Как сообщает пресс-служба Отделения Барнаул Банка Рос-
сии, фальшивомонетчики чаще всего подделывают банкноты  
крупных номиналов. Почти 73%  –  достоинством в пять тысяч  
рублей. 

За полгода в Сибири сотрудники банков обнаружили 445 под-
дельных банкнот Банка России. Больше всего их выявлено 
в Новосибирской области (112 штук), меньше всего – в Респу-
блике Алтай (2 штуки). Алтайский край расположился на 
шестом месте.

Татьяна ПЕРВОВА

Ещё одна  
поликлиника

В Барнауле планируют построить новую четырехэтажную 
поликлинику. Здание появится недалеко от «Сити-центра» 
по адресу: ул. Пролетарская, 14, сообщает «Толк».

Проект представили на заседании Градостроительного совета 
10 августа, и эксперты сразу согласовали его без замечаний. 
Площадь поликлиники составит около 1,9 тысячи квадратных 
метров. При этом клиника будет находиться на втором и третьем 
этаже. На первом разместят вестибюль с буфетом и холлом, а 
на четвертом – администрацию.

Фасад здания облицуют керамическим кирпичом в оттенках 
серого с большим количеством остекления и вечерней подсвет-
кой. Во дворе предусмотрено два небольших хозяйственных 
строения, а территорию оградят прозрачным забором.

Под участком поликлиники разместят подземную парковку 
на 6–11 автомобилей, еще 4 места будет в кармане рядом со 
зданием. Территорию около строения благоустроят: появятся 
скамейки, тротуары, озеленение.

Герман КИТИН

Поселок 12 лет Октября 
Поспелихинского района 
мог остаться без хлеба 
– закрылась единствен-
ная в населенном пункте 
пекарня. Но потомствен-
ный пекарь Наталья Бли-
нова решила открыть на 
малой родине свое дело. 
Теперь сельчане раскупа-
ют хлебобулочную про-
дукцию всего за несколько 
часов после открытия 
магазина.

Свято место
Пекарня в поселке 12 лет Ок-

тября работала долгие годы, но 
ее владельцы менялись один за 
другим. Все время за производство 
отвечала Наталья Блинова, которая 
работала в цехе вместе с мамой. 
В какой-то момент очередной пред-
приниматель решил закрыть свое 
дело и выставил бизнес на продажу. 

– Говорят, невыгодно хлебом 
заниматься. По правде говоря, 
качество последнее время было 
ниже среднего, поэтому и народ 
ходить перестал. Если бы зда-
ние продали, село могло вовсе 
остаться без пекарни. Поэтому 
мы решили начать свое дело, – 
рассказывает Блинова. – Взяли 
с мужем кредит, купили домик. 

Заплатили за это 250 тысяч ру-
блей. Продолжили заниматься 
выпечкой, только с несколько 
иным подходом. Мне все еще по-
могает мама, она, как и я, почти 
всю жизнь проработала пекарем.

Основное оборудование, те-
стомес и печь, продавалось в 
комплекте со зданием. Предпри-
нимательнице пришлось докупить 
холодильники, водонагреватель, 
миксеры и духовку. Сейчас объемы 

продукции увеличиваются и На-
талья уже подумывает поставлять 
продукцию в другие села.

На любои�  вкус
В пекарне изготавливают хлеб, 

булочки, пиццу, чебуреки, торты. 
Всего – около 20 позиций. Подол-
гу продукция на прилавке не ле-
жит: местные любят как сладкую 
сдобу, так и пироги с мясом. На 

неделю предприятию требуется 
три мешка муки. В среднем сель-
чане ежедневно покупают около 
60 булок хлеба. «Нужно больше – 
печем больше», – подчеркивает 
бизнес-леди. 

– У нас хлеб натуральный, без 
разрыхлителей и «улучшите-
лей», – объясняет она. – Готовим 
его опарным способом. Вечером 
ставим опару, после этого нужно 
подождать 12 часов. Печь начи-
наем очень рано, бывает, и в три 
или четыре часа ночи работа уже 
кипит. А утром у магазина выстра-
иваются покупатели. И буквально 
за пару часов раскупают все.

Наталья отмечает, что обычно 
к 11 часам дня вся продукция уже 
распродана. При этом сейчас у пе-
карни не самый горячий сезон. 
Предприятие расположено рядом 
со школой, а дети – главные люби-
тели горячих пирожков. Сейчас 
ребята ушли на каникулы, а когда 
начнется учебный год, продажи 
заметно возрастут. Дети прибе-
гают за булочкой на перемене, 
после школы могут купить себе 
обед. Поэтому, кроме выпечки, 
в продаже имеются котлеты 
и пельмени. Блиновы содержат 
свое хозяйство, и все фермерское 
мясо идет в дело.

Небольшими шагами
– Свое село мы кормим, недо-

вольных нет. Хотим поставлять 

продукцию в другие населенные 
пункты. В прошлом году отво-
зили хлеб в соседние малые по-
селки, где нет магазина. Но там 
потребности небольшие. За не-
делю сельчане покупали около 
30 булок. А зимой дорогу к нам 
заметает и добраться до соседей 
мы не можем. К тому же сейчас 
доставкой занимается почта, по-
этому наша продукция за преде-
лами поселка пока не пользуется 
большим спросом, – признается 
Наталья.

Сегодня начинающая пред-
принимательница числится 
самозанятой. Но в планах офор-
мить разные юридические лица 
для пекарни и магазина. Муж 
будет отвечать за реализацию, 
а жена – за производство. Тогда 
предприятие сможет поставлять 
продукцию в социальные учреж-
дения. Пока эта возможность за-
крыта, потому что у Блиновой 
нет даже печати. 

Также сельчанка подумывает 
снять в Поспелихе помещение 
и продавать хлеб в райцентре. 

– Еще подходящую точку не 
нашли, – делится пекарь. – Кон-
куренция-то в центре высокая. 
Это у нас в селе только мы обе-
спечиваем население хлебом. 
А в других направлениях эта 
ниша уже занята.

Влад ГЕРАСИМОВ, 
Олег БОГДАНОВ  

(фото)

– Приобрела уголь, быстро собрала 
документы. В итоге мне перечислили 
1700 рублей. Конечно, закупиться то-
пливом на эти деньги не получится, 
но хотя бы небольшая часть расходов 
вернулась в кошелек. Спасибо и на 
этом, – вздыхает Янкова.

Выплаты по заявкам
Всего в Родинском районе заявки на 

получение компенсации поступили от 
600 жителей, 545 из них обработаны, 
и средства перечислены абонентам. 

Мера поддержки носит заявитель-
ный характер, поэтому выплату мож-
но получить только после обращения. 
Сегодня прием заявлений на выплаты 
продолжается.

– Порядок получения компенсации 
такой: после покупки необходимо 
взять у поставщика документ об 
оплате, с которым нужно прийти 
в администрацию или МФЦ для на-
писания заявления. Помимо чека об 
оплате предъявить удостоверение 
личности, документы на дом и рек-
визиты для перечисления денежных 
средств, – пояснила Татьяна Ситник, 
начальник комитета по земельным 
отношениям администрации Родин-
ского района.

Специалист добавил, что уголь 
в район поставляется регулярно 
и сложностей с его приобретением 
сельчане не испытывают.

Вернули пока 1%
Сегодня более 3,5 тысячи жителей 

Алтайского края обратились в мест-
ные администрации и органы МФЦ 
за выплатой. Суммарно они смогли 
вернуть более 10 миллионов рублей. 
Компенсируются средства из крае-
вого бюджета, на это из казны края 
выделен 1 миллиард рублей.

В среднем сумма выплаты коле-
блется от 1500 до 2500 рублей, размер 
зависит от площади дома, количества 
проживающих и стоимости приобре-
тенного угля.

– Предположим, хозяин купил 
уголь по 3900 рублей за тонну, а в про-
шлом году предельная цена состав-
ляла 3500 рублей. В этом случае он 
получит 400 рублей компенсации за 
каждую тонну. Поэтому фактически 
жители закупают топливо по прошло-
годней цене. Если на площадке уголь 
продается дороже предельной стоимо-
сти, то следует обратиться в надзор-
ные органы. Узнать размер предельной 
стоимости можно в местной адми-
нистрации, – объяснил Егор Бемлер, 
заместитель начальника управления 
по развитию коммунальной инфра-
структуры Минстроя Алтайского края.

Чиновник подчеркнул, что мера 
поддержки не имеет срока давности 
и граждане могут получить компен-
сацию в любой удобный момент. Глав-
ное – иметь на руках квитанцию об 
оплате.

Влад ГЕРАСИМОВ

С пылу с жару!«Кешбэк» угольный

«При общем дефиците медицин-
ских кадров есть серьезные дис-
пропорции. В сельских районах 
укомплектованность врачами по-
рой даже выше, чем в городах».

Каждый день сельчане покупают по 60 булок хлеба.

(Начало на 1 стр.)

Для устранения кадрового дефицита медиков делается многое.
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  АГРОВЕСТИ .

Село со звёздами 
  ПРАЗДНИК .

СОЦИУМ

Присоединяйтесь к группам 
«Алтайской правды» в социальных сетях.
Общайтесь, участвуйте в акциях и розыгрышах! Реклама

Извещение
о согласовании проекта межевания

Заказчиком кадастровых работ является Фоменко Виктория Сер-
геевна (почтовый адрес: Кемеровская область, Крапивинский рай-
он, п. г. т. Крапивинский, ул. Мунгатская, д. 73). Выделяемый земель-
ный участок пашни, площадью 53 214 кв. м, расположен по адресу: 
Алтайский край, Топчихинский район, территория Кировского 
сельсовета, участок находится примерно в 3000 м по направлению 
на запад от п. Топольный. Ознакомиться с проектом межевания зе-
мельного участка можно по адресу: Алтайский край, Топчихинский 
район, с. Топчиха, ул. Ленина, д. 74, оф. 3. Обоснованные возражения 
направлять по адресу кадастрового инженера в течение 30 дней с мо-
мента опубликования извещения. Земельный участок выделяется 
из земель сельскохозяйственного назначения, из земельного участ-
ка с кадастровым номером 22:49:00000:24. Проект межевания под-
готовил кадастровый инженер Голов Д.Н., аттестат № 22-11-142, заре-
гистрированный по адресу: Алтайский край, Топчихинский район, 
с. Топчиха, ул. Сизова, д. 6-2, адрес электронной почты: rosinv22-49@
yandex.ru, тел. 8-963-529-1861.

Извещение
о проведении общего собрания

На основании ст. 14.1 Закона РФ «Об обороте земель сельскохозяй-
ственного назначения» администрация Елунинского сельсовета Пав-
ловского района Алтайского края извещает участников общей долевой 
собственности земельных участков из земель сельскохозяйственного 
назначения для сельскохозяйственного производства, имеющих ка-
дастровые номера: 22:31:010204:217, общей площадью 657 297 кв. м, 
адрес (местоположение): Российская Федерация, Алтайский край, 
Павловский район, Елунинский сельсовет, и 22:31:010203:113, об-
щей площадью 1 160 000 кв. м, адрес (местоположение): установлено 
относительно ориентира, расположенного в границах участка, по-
чтовый адрес ориентира: Алтайский край, Павловский район, 
в границах землепользования СПК «Колхоз Приобский», поле № 44 
(участок 1), поле № 41 (участок 1), о проведении 30.09.2022 в 18.00 об-
щего собрания в здании сельского совета, расположенном по адресу: 
Алтайский край, Павловский район, с. Елунино, ул. Чкалова, д. 23. 

Повестка дня:
- избрание председателя и секретаря собрания, определение по-

рядка подсчета голосов;
- заключение нового договора аренды, его условия;
- выборы уполномоченного представителя, имеющего право на 

совершение действий без доверенности от имени участников общей 
долевой собственности.

Участникам собрания при себе необходимо иметь документ, удо-
стоверяющий личность (паспорт), для представителей собствен-
ников земельных долей при себе иметь надлежащим образом за-
веренную доверенность, правоустанавливающие документы на 
земельную(ые) долю.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

(Начало на 1 стр.)
– Мы приехали на праздник всей 

семьей из Барнаула, – рассказывает 
Ирина Смолина. – Заранее прошли 
регистрацию на сайте, чтобы при-
нять участие в полосе препятствий. 
Для детей это что-то невероятное. 
Подобного аттракциона не встре-
чали нигде. Здорово, что в селе соз-
дают такие условия для занятий 
спортом.

Кстати, накануне в Бочкарях поя-
вилась и новая зона отдыха с детской 
и спортивной площадками. Она об-
устроена на условиях государствен-
но-частного партнерства. На реали-
зацию проекта из краевого бюджета 
выделено  3 миллиона рублей, сред-
ства компании «Бочкари» составили  
15 миллионов.

– Оборудование – самое совре-
менное, – отметил генеральный ди-

ректор компании, депутат краевого 
Законодательного Собрания Вадим 
Смагин. – И отвечает всем требовани-
ям безопасности. На площадке можно 
заниматься футболом, волейболом, 
баскетболом. Мягкое резиновое по-
крытие площадок защищает от травм. 

Фестиваль продолжался два дня. 
Его хедлайнером стала певица На-
таша Королёва.

Кристина ЛИВЕР

  ПРЕЗИДЕНТСКИЕ ГРАНТЫ .

Идём к рекордному урожаю
В России урожай зерновых в этом году может стать ре-

кордным – 145 млн тонн. 
По прогнозу директора Института конъюнктуры аграрно-

го рынка (ИКАР) Дмитрия Рылько, который приводит ТАСС, 
только пшеницы ожидается 95 млн тонн.

Однако есть риски, из-за которых аграрии могут недосчи-
таться собранных зерновых. Это поздняя уборка и возможное 
ухудшение погоды. 

Донской каравай
Хлеборобы Ростовской области собрали рекордный 

урожай ранних зерновых.
«Основной донской каравай поистине небывалый – собра-

но более 14,5 млн тонн! Это почти на 2 млн тонн больше, чем 
прошлогодний исторический рекорд в 12,7 млн тонн. Средняя 
урожайность в этом году составила 42,2 ц/га. Низкий поклон 
всем труженикам села!» – написал глава региона Василий Го-
лубев в своем Telegram-канале.

Аграрии области собрали урожай зерновых и зернобобовых 
с более 3,35 млн гектаров, в том числе с 2,9 млн гектаров, засеян-
ных основной культурой донского региона – озимой пшеницей.
В уборочной кампании принимали участие около 12,5 тыс. ком-
байнов, более 13 тыс. грузовых машин и свыше 29 тыс. тракторов, 
сообщает пресс-служба губернатора Ростовской области.

Какая последняя цена?
Продукты в России, как и во многих других странах, 

традиционно дорожают осенью. Если сравнивать цены 
с летними месяцами, есть основания ждать плавного 
удорожания молочной продукции, яиц, колбасных изде-
лий и овощей, рассказал агентству «Прайм» завкафедрой 
предпринимательства и логистики РЭУ им. Г.В. Плеханова 
Дмитрий Завьялов.

Он напомнил, что цены на рыбопродукты и свинину растут
в основном в конце года, а птица сезонно дорожает осенью. Кофе 
и чай обычно дорожают весь год, но в рамках общей инфляции, 
без резких скачков. Фрукты дорожают с мая по июнь, в августе 
традиционно дешевеют, а в сентябре постепенно цена растет.

«В качестве ценового маркера иногда приводят цены на хлеб 
и соотносят их с урожаем, но надо понимать, что «зерновая» 
составляющая в себестоимости хлеба не настолько велика, 
как кажется», – добавил эксперт. По его словам, хлеб, как и 
большинство продуктов, дорожает из-за роста расходов на 
газ, электричество, логистику и оплату труда, а вовсе не из-за 
аграрной составляющей.

«Сникерс» для бурёнки
Российские магазины начнут продавать просрочку 

производителям кормов и удобрений.
Один из крупнейших ретейлеров страны – компания «Маг-

нит» (почти 27 тыс. магазинов) решила сократить объем пищевых 
отходов, которые отправляются на полигоны. Цель торговой 
сети – снизить вдвое объем подобного мусора к 2025 году. 

«Компания намерена протестировать реализацию продук-
тов питания, пришедших в негодность (они испорчены или 
их срок годности истек), тем компаниям, которые производят 
корма и удобрения. Пилот проведут в рамках действующего 
законодательства. Мы планируем определить товары, которые 
утратили потребительские свойства, но представляют цен-
ность для специализированных переработчиков», – уточнили 
в компании «Магнит».

По материалам российских СМИ подготовил
Олег АНТОНОВ

Включайте водонагреватели
С 22 августа в Барнауле стартовал последний этап плановых 

летних отключений горячей воды. Под отключение ресурса до 
25 августа попали порядка 400 тысяч жителей города.

В этот период проходят профилактические и ремонтные работы 
на тепловых сетях и ТЭЦ. Под отключение попали 1750 многоквар-
тирных и 371 частный дом, 94 детских сада, 88 школ и 48 зданий 
больниц.

Татьяна ПЕРВОВА

Уходит эпоха
Программы «Поле чудес» и «Давай поженимся!», которые 

регулярно выходили на Первом канале долгие годы, могут 
окончательно закрыть. Об этом продюсер Сергей Лавров заявил 
в беседе с порталом BLITZ+.

По словам эксперта, телевизионная аудитория давно нуждается в 
«молодой крови». Поэтому старые передачи могут навсегда исчезнуть 
из сетки вещания. «Наверное, уходит эпоха. Это уже все равно легенда 
нашего телевидения. Эти шоу стали национальным достоянием. 
Уйдет «Поле чудес». Уйдет история. Но ничего страшного – поменя-
ется контент», – поделился Сергей Лавров.

Также он отметил, что старые передачи могут и вернуться, од-
нако сейчас много молодых талантливых ребят, которые пришли 
на смену старым ведущим.

«Надо менять историю. Посмотрели Якубовича – и хватит», – по-
дытожил продюсер.

Герман КИТИН

Необычный музей
В Чарышском районе появится музей реконструкций «Древ-

ний Алтай».
В этом году активисты археологического общества занимаются не 

раскопками древностей, а… строительством музея под открытым небом. 
Совместными усилиями юные археологи, среди которых не только 

студенты, но и школьники, реконструировали жилища людей камен-
ного века, скифов, кочевников и славян. Помимо этого, участники 
археологического лагеря заняты самой настоящей экзотикой. Так, они 
обрабатывают камни, изготавливают музыкальные инструменты и 
посуду из глины, а также занимаются литьем. Рабочая атмосфера кипит.

Кроме того, если заехать в лагерь, то удастся увидеть и крупный 
раскоп площадью 150 квадратных метров. В прошлом году здесь 
обнаружили поминальню так называемого афанасьевского человека. 

Музей достроят в следующем году. Его проект уже стал победителем 
конкурса Президентского фонда культурных инициатив.

Дмитрий СЕРДОВ

Отдых в копеечку
Портал «Санатории-России.рф» составил рейтинг самых до-

ступных регионов для санаторно-курортного отдыха осенью 2022 
года. Алтайский край оказался самым дорогим в СФО, а также 
потягался в цене со многими туристическими «мастодонтами».

Для сравнения эксперты использовали стоимость 12-дневной пу-
тевки официальных партнеров программы туристического кешбэка.

Так, путевка для осеннего оздоровления в Алтайском крае обой-
дется в 75 840 рублей. В соседней Республике Алтай цена заметно 
ниже – 68 160, а области с менее развитым туризмом – Иркутская, 
Томская и Омская – предлагают отдых всего за 45–47 тысяч рублей.

Самыми бюджетными регионами для санаторно-курортного отды-
ха стали дальневосточные: Забайкальский край – 37 200, Амурская 
область – 40 080 и Магаданская область – 40 920 рублей.

Самые дорогие туристические субъекты РФ оказались по цене 
сопоставимы с Алтайским краем: путевка в Сочи обойдется в
83 280 тысяч рублей, в Кисловодск – в 82 440, а в Краснодарский край –
в 78 600 рублей.

Никита ИВАНОВ

  КРАТКО .

В КРЕСТЬЯНСКОЕ ФЕРМЕРСКОЕ ХОЗЯЙСТВО ТРЕБУЮТСЯ:

Тел. 8-905-070-2777. Реклама

ВЕТВРАЧ
ЗООТЕХНИК

КОМБАЙНЕР
ТРАКТОРИСТ НА К700

 Утерянный аттестат № 22 АБ 0023118, выданный муниципальным 
общеобразовательным учреждением «Белокурихинская средняя обще-
образовательная школа № 1» в городе Белокуриха в 2011 году на имя 
Дороховой Марии Александровны, считать недействительным.

Реклама

Взять в свои лапы
Рубцовский «КотоПёс» научился вы-
игрывать гранты.

К����� ���
Центр реабилитации и стерилизации жи-

вотных «Котофей Котофеич» на базе обще-
ственной организации «КотоПёс» существует 
в Рубцовске несколько лет. Но жители до сих 
пор часто путают с приютом и пытаются под-
кинуть ставших ненужными или бездомных 
кошек. Тут каждый раз приходится думать, где 
поставить запятую: принять нельзя оставить.

Помещение пока позволяет одновременно 
содержать до 30 животных. Но не всех подряд, 
а отловленных согласно заключенному муни-
ципальному контракту. Председатель обще-
ственной организации Хамит Ибрагимов про-
информировал, что в этом году их два. Один 
был реализован с февраля по март на 200 ты-
сяч рублей. На эти деньги отловили 54 кошки. 
Второй, на 600 тысяч рублей, еще не закончен. 
Проведена работа по 120 особям. Планируют до 
конца года заключить с администрацией третий.

Процедура не ограничивается отловом по за-
явке городских властей. Привезенное животное 
помещают в отдельную комнату на карантин. 
Ветврач осматривает, лечит, вакцинирует, сте-
рилизует. В течение 45 дней кошки находятся в 
центре. За это время их пытаются пристроить
в добрые руки. Активно размещают объявления в 
соцсетях, проводят настоящие фотосессии, лишь 
бы пушистик понравился будущему владельцу. 
Остальных надо выпускать на прежнее место. 
Но сотрудники понимают, что есть животные, 
которые не смогут жить в прежних условиях, и 
тогда старые и больные кошки остаются в центре. 
Здоровые, крепкие и сильные отправляются снова 
отвоевывать себе место под солнцем и кусок еды.

С� ����� ����������
Анималотерапия как процесс в «Котофее 

Котофеиче» зародилась в 2020 году. Тогда был 
выигран первый грант и создана специальная 
комната площадью 75 кв. м.

В этом году «КотоПёс» получил из Фонда 
президентских грантов 1 млн 700 тысяч рублей 
на занятия анималотерапией с детьми-сиро-
тами; гражданами с ограниченными возмож-
ностями здоровья; людьми, нуждающимися 
в снятии стресса.

Столь солидная сумма обусловлена тем, что 
деньги нужны на строительство, обеспечиваю-
щее в дальнейшем качественные занятия. Для 
увеличения площадей требуется отремонтиро-
вать еще две комнаты площадью около 200 кв. 
м. Это позволит принимать больше слушателей, 
а операционная будет изолирована от других 
помещений. Кроме того, для особых категорий 
гостей делают пандус и удобную туалетную 
комнату. Уже поставлен новый забор и обору-
дован вход со стороны улицы, а не со двора.

Решится проблема с отоплением. Букваль-
но во дворе расположена котельная, которую 
обслуживает компания «Рубцовский теплоэ-
нергетический комплекс». А общественникам 
приходилось покупать уголь и топить печь. Под-

держивать нормальную температуру оказалось 
затратно и материально, и физически: попробуй 
протопи такое помещение, а потом держи не 
менее 18 градусов! 

В��������  ��������
Продолжать деятельность помогают и гран-

ты губернатора Алтайского края. За последнее 
время их выиграно два. 

Декабрьский, в размере около 400 тысяч ру-
блей, направили на формирование гуманного 
отношения к животным и адекватного к процессу 
стерилизации. Проводилась стерилизация и 
домашних, и уличных кошек. Их привозили не 
только из Рубцовска, но и из ближайших районов.

– Целевая аудитория проекта – школьники и 
пенсионеры, – рассказывает анималотерапевт 
Любовь Зыкова. – Пожилые люди очень любят 
собирать животных в одном месте, кормить их, 
но не озабочены тем, что они будут плодиться. 
Котята пополняют армию бездомных животных 
и обречены на печальную судьбу. Они обитают 
в подвалах, теплотрассах, их отовсюду гонят. 
Это надо донести до сознания взрослых. А через 
детей проще всего начинать воспитание. Все 

добро идет из детства. Такой ребенок, вырастая, 
не бросит своего любимца. 

П������ � �����
Цель нынешнего губернаторского гранта 

– продолжение системной работы по форми-
рованию гуманного отношения граждан к 
животным путем проведения лекций и сте-
рилизации и чипирования кошек. На этот раз 
только домашних.

На 700 тысяч рублей закуплены чипы, ска-
неры, препараты, из этих же средств оплачи-
вается работа ветврача и анималотерапевтов.

Запись большая, хотя реализация нового 
гранта началась лишь с этого понедельника. 
Пенсионеры, многодетные, малообеспеченные, 
инвалиды, блокадники, репрессированные, 
участники боевых действий, ветераны труда, 
труженики тыла ничего не платят за стерили-
зацию своих питомцев.

– Многие люди считают стерилизацию чем-
то ужасным и противоречащим природе. Мы 
всеми силами стараемся их переубедить и 
на деле доказываем, что стерилизованное 
животное менее подвержено болезням, – го-
ворит Любовь Зыкова. – И это уменьшение 
количества бездомышей гуманным путем.

За все время существования центра такая 
операция проведена 600 кошкам.

Н��� �� �������
Центру активно помогают студенты-волон-

теры. Сложилось сотрудничество и с Детской 
художественной школой. Учащихся пригла-
сили украсить рисунками помещения для 
занятий анималотерапией.

– Сам не ожидал, что ребятишки отнесутся 
с таким пониманием и чувством, разрисовали 
очень красиво! – делится впечатлением Хамит 
Ибрагимов. – Это бросается в глаза и нравится 
посетителям.

Четырехлапым обитателям здесь тоже уютно 
и спокойно. Есть еда, лотки, когтеточки. Можно 
валяться на диванах или сидеть на окошке. 

Однажды кошки устроили побег. Порвали 
москитную сетку и дали деру. Но через некоторое 
время вернулись все до одной. Наверное, поняли, 
что с людьми им лучше, чем ютиться по подва-
лам. Вот только поскорее бы нашелся хозяин.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ
(фото автора)

600  -
    
  
«К К»

Общественная организация «КотоПёс» лечит животных и воспитывает горожан.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  ПАНОРАМА .   МИНИ�ФУТБОЛ .

  АНОНС .

  ВПЕРВЫЕ .

Материалы страницы подготовил 
Иван БЛАЖЕНКО

Покорили лёд
Юные алтайские конькобежцы в 

первых стартах нового сезона взяли 
сразу восемь наград различной про-
бы. 

С 17 по 18 августа в Челябинском ре-
гиональном центре спортивной подго-
товки по конькобежному спорту имени 
Лидии Скобликовой проходили первые 
всероссийские соревнования нового 
спортивного сезона – Летний кубок Со-
юза конькобежцев России. Эти старты 
собрали порядка 200 юных спортсменов 
из 12 регионов страны. Среди участни-
ков всероссийских соревнований не 
затерялись и воспитанники краевой 
СШОР «Клевченя» в возрасте от 16 до 
18 лет. 

Так, в юниорском забеге на 500-ме-
тровой дистанции уверенную победу 
одержал Владислав Серов, а в финале 
на 1500 метров первое место занял его 
товарищ и земляк Роман Сухинин. Он 
же выиграл и 1000-метровую дистанцию. 
А Денис Лобищев показал лучшее время 
в 10-круговом масс-старте среди старшей 
группы. Также алтайские конькобеж-
цы трижды поднялись на серебряную 
ступень пьедестала: Никита Хромин 
пересек финишную линию со вторы-
ми результатами на 1500-метровых и 
3000-метровых дистанциях среди стар-
шей группы, а Константин Афанасьев 
занял второе место в младшей группе 
по итогам 1500-метрового финала. Днем 
позже Константин выиграл и бронзу на 
дистанции 3000 метров среди юниоров 
16–17 лет. Итого восемь наград – достой-
нейший результат для старта сезона. 

Символично 
закольцевали

Футболисты барнаульского «Дина-
мо» прервали серию из пяти пораже-
ний кряду на старте сезона, отправив 
в ворота ФК «Химик-Август» пять без-
ответных мячей. 

Случилось это вечером 21 августа на 
поле в чувашском поселке городского 
типа Вурнары, где подопечные Олега 
Яковлева играли с дебютантом Второй 
лиги. Алтайской команде после четы-
рех поражений в чемпионате, а также 
вылета из Кубка России от любитель-
ского «Темпа» теперь крайне нужен был 
положительный результат. И мотиви-
рованные барнаульцы наконец взяли 
курс на реабилитацию своего имени, 
обыграв чувашскую команду с разни-
цей в пять мячей: голы за бело-синих 
забили Иван Житников, Михаил Осипов, 
Владимир Завьялов, а Дмитрий Бакай 
оформил дубль. 

Стабильно меток
Бийчанин Сергей Каменский выи-

грал две медали на открытом Кубке 
России по пулевой стрельбе в Подмо-
сковье. 

С 8 по 18 августа там соревновались 
около 300 стрелков разного уровня ре-
галий и возраста из 40 регионов страны, 
а также 30 белорусских спортсменов. 
Из солидного числа участников, как и 
всегда, заметно выделился уроженец 
Бийска, трехкратный олимпийский 
призер Сергей Каменский: он завоевал 
бронзу в стрельбе из пневматической 
винтовки стоя на 10 метров (60 выстре-
лов), а затем выиграл золотую награду 
в упражнении МВ 3 х 20 — стрельбе из 
трех положений на 50 метров из мало-
калиберной винтовки.

Удачный дебют
Женская сборная Алтайского края 

успешно стартовала в турнире по хок-
кею на траве в рамках Спартакиады 
сильнейших спортсменов по летним 
видам спорта – 2022. 

21 августа в Казани прошел первый со-
ревновательный день женского турнира 
по хоккею на траве. Его открывала игра 
между командами Алтайского и Перм-
ского краев, в которой бесспорной ини-
циативой владели наши землячки. Они 
играли с позиции силы, создавали много 
моментов у чужих ворот и совершен-
но по делу забрали первую четверть – 
2:0. Пермячки искали счастья только 
в контратаках, две из которых смогли 
завершить голами. В то же время алтай-
ские девушки забили еще четыре раза 
и установили окончательный счет – 6:2. 
Впереди у нашей команды еще три встре-
чи в групповом этапе с Республикой 
Крым (23 августа), Московской областью 
(24 августа) и Свердловской областью 
(25 августа). Затем начнутся полуфина-
лы, а также игры за 9–10-е и 7–8-е места. 
27 августа состоится финальный матч. 
Хочется верить, что в нем примет уча-
стие команда из Алтайского края.

АНОНСАНОНС

500  .  
составит призовой фонд Всероссийских соревнований 
по практической стрельбе в селе Шадрино

Испытать патрон 
Altay

Последняя полноценная неделя августа подарит 
любителям спорта из Алтайского края любопытные 
соревнования регионального и всероссийского зна-
чения.  

Кто сказал, что лето не для биатлона? Вот райцентр 
Алтайское, например, с 26 по 27 августа примет первен-
ство Алтайского края по биатлону – Кубок олимпийского 
чемпиона Сергея Тарасова. На базе лыжно-биатлонного 
комплекса «АлтайSkiй» медали состязаний разыграют 
две возрастные группы: юноши и девушки 2008–2009 
года рождения, а также мальчики и девочки 2010–2012 
года рождения. 

Ну а главное событие недели – Всероссийские сорев-
нования по практической стрельбе пройдут на терри-
тории стрелково-стендового комплекса «Алтайский 
стрелок» в селе Шадрино Калманского района 27–28 
августа. Известно, что в турнире примут участие по-
рядка 100 спортсменов из разных уголков страны. Они 
посоревнуются в 18 стрелковых упражнениях. При этом 
стрелять участники будут из трех классов стрелкового 
оружия (пистолеты «стандарт» и «серийный», а также 
карабин пистолетного калибра). 

Примечательно, что на соревнования выставит свою 
команду и Барнаульский патронный завод, который 
разработал патроны 9 х 22 Altay специально для этой 
дисциплины практической стрельбы. Испытать новые 
патроны в действии смогут гости и участники соревно-
ваний. Приличный призовой фонд турнира смотрите 
в «Цифре» выше.

В Барнауле впервые про-
шел чемпионат органов 
ФСБ России Сибирского фе-
дерального округа по спор-
тивному ориентированию. 

Л����� �� ������
Подобные чемпионаты прово-

дятся в Сибири уже порядка 20 лет. 
Столица Алтайского края должна 
была перенять эстафетную палочку 
в 2020 году, но тогда в планы вме-
шался ковид. 15 августа 12 команд из 
Новосибирска, Кемерова, Иркутска, 
Томска, Омска, а также Красноярска, 
Горно-Алтайска и Республики Тыва 
наконец добрались до Барнаула, где 
посоревновались с представителями 
местных органов ФСБ.  

– Прошедшие состязания сме-
ло можно назвать сильнейшими 
по составу и уровню участников. 
Дело в том, что еще в прошлом 
году сборная СФО выиграла чем-
пионат России среди органов ФСБ, 
соответственно, сибиряков можно 
считать лучшими в стране. Все они и 
собрались в Барнауле. Так что здесь 
уровень конкуренции запредель-
ный, – рассказал нам Артём Нечаев, 
организатор соревнований.

Итак, около 100 сотрудников 
сибирских органов Федеральной 
службы безопасности на протяже-
нии трех соревновательных дней 
спорили за медали чемпионата в 
трех дисциплинах: 16 августа бе-
жали кросс-классику (дистанция – 
7,9 километра, 20 контрольных 
пунктов), 17 августа – спринт (4,1 
километра, 15 КП), а в последний 

соревновательный день состоялась 
смешанная эстафета.

В ����� ������ 
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Примечательно, что каждая из 
дисциплин проходила в разных 
локациях города: «классика» про-
шла на «Трассе здоровья «Мария-Ра» 
в ленточном бору, спринт – в рай-
оне станции Ползуново в той же 
лесополосе, а эстафета – в районе 
детских оздоровительных лагерей 
«Соснячок» и «Дружный».  

Все три локации более чем уве-
ренно прошел 33-летний Максим 
П., сотрудник Пограничного управ-
ления ФСБ по Алтайскому краю, 
ставший чемпионом в кросс-клас-

сике и спринте и занявший вместе 
со своими коллегами второе место 
в смешанной эстафете. Такого ре-
зультата на межведомственных 
сибирских соревнованиях доби-
ваются далеко не все. Тем не менее 
успех Максима становится вполне 
логичным, если учесть хотя бы тот 
факт, что он начал заниматься спор-
тивным ориентированием еще в 
далеком 2002 году, когда пришел 
в ДЮСШ № 9 (клуб спортивного 
ориентирования «Лабиринт»). С тех 
пор он одержал множество побед 
на краевых и окружных стартах, а 
также выиграл медали Кубка Рос-
сии и Второй летней Спартакиады 
учащихся страны.

– В каждой из дисциплин было 
непросто. Особенно в «класси-

ке», где я слегка запутался между 
первым и вторым контрольными 
пунктами: там был длинный пе-
регон вдоль болота со множеством 
ответвленных тропинок, а второй 
КП вообще прочно замаскировали 
в кустах. Однажды я побежал не в 
том направлении, попал в болото, но 
потом сумел вывернуть на верную 
дорогу. Мне существенно помогли 
опыт и знание местности: я с самого 
детства по этим лесам гуляю, знаю 
их наизусть (улыбается). А в нашем 
спорте ведь скорость решает далеко 
не все. Важнее уметь ориентировать-
ся на местности, анализировать ее, 
продумывать шаги наперед. Мне, 
кстати, в жизни и работе эти навы-
ки не раз пригождались, – делился 
с «АП» Максим.

И����
Все участвующие коллективы 

были изначально поделены на две 
группы по численному признаку 
(большие и малые подразделения). 
В итоге общекомандный зачет 
«большой» группы выиграли пред-
ставители омской ФСБ, на втором 
месте разместилось Управление 
ФСБ по Алтайскому краю, а тройку 
замкнули кемеровчане. Во второй 
категории участников первенство-
вала команда из Томска, далее рас-
положилось Пограничное управ-
ление ФСБ по Алтайскому краю, 
а третье место заняла команда из 
Республики Тыва. Как отметили ор-
ганизаторы соревнований, в плане 
результатов особых сюрпризов не 
произошло и команды показали 
ожидаемые результаты.

Ориентир – на успех

Барнаульский мини-фут-
больный клуб «АлтПоли-
тех» начал подготовку к 
новому сезону в Высшей 
лиге. Команда набила свои 
шишки в прошлом чемпи-
онате, так что теперь 
готова побороться за по-
падание в плей-офф. Хоть 
это и будет трудно.

С�������� ������
В прошлом году одним из самых 

обсуждаемых в крае спортивных 
событий стал дебют некогда сту-
денческой команды «АлтПолитеха» 
на профессиональном уровне. Да и 
не просто на профессиональном, 
а сразу в подэлитном дивизионе 
российского мини-футбола – в 
Высшей лиге. 

Барнаульская команда ворвалась 
в эту среду максимально эффек-
тно, с относительно хорошим по 
меркам лиги составом (там были 
даже бразильцы!), с известным 
на всю страну тренером Сергеем 
Малышевым. Коллектив, полно-
стью существовавший на средства 
идейных людей, добрался в Кубке 
России до 1/8 финала, где остановил-
ся на монструозной команде КПРФ. 
Да и в чемпионате дела поначалу 
шли весьма многообещающе, но вот 
следом череда понятных и непонят-
ных рокировок в тренерском шта-
бе, а также в составе сместила клуб 
с дерзкого вектора и плавно опусти-
ла в низ турнирной таблицы. И все 
же концовка того сезона оставила 
больше приятных воспоминаний: 
уже с более-менее укоренившимся 
костяком футболистов, который 
вел за собой экс-игрок сборной 
России Николай Плахов, да еще и 
с амбициозным тренером Павлом 
Мылтусовым, команда создала про-
блемы лидерам турнира и вообще 
произвела целостное впечатление 
на площадке. 

Тем приятнее, что все главные 
лица концовки прошлого чемпи-
оната остались в пуле «АлтПоли-
теха». Это известно наверняка, 
хоть первые тренировки команда 

проводила и не в полном составе: 
Павел Мылтусов занимался с семью 
барнаульскими игроками. 

– Работаем пока в усеченном 
составе, но ждем присоединения 
новосибирских парней, в том числе 
и Николая Плахова, на следующей 
неделе. Сейчас самое важное для 
нас – набрать форму. До старта но-
вого сезона осталось примерно три 
недели, и этого должно хватить, 
чтобы нащупать тонус. Тем более 
что многие наши футболисты 
время в отпуске даром не теряли 
и играли за команду дублеров в 
чемпионате края, – рассказывал 
нам Мылтусов. 

Кстати, Павел в настоящий мо-
мент повышает тренерскую квали-
фикацию. Сам он признается, что 

когда-нибудь в будущем хочет тре-
нировать клуб из числа грандов. Но 
пока все мысли об «АлтПолитехе».
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За первыми тренировками 

команды в манеже технического 
университета внимательно следил 
директор клуба Никита Киселёв: 

– Мы стали во многих вещах 
опытнее и больше не повторим 
ошибок из дебютного сезона, когда 
многое шло не по плану. Во-первых, 
мне хочется избежать высокой те-
кучки в тренерском пуле. Есть Мыл-
тусов и еще ряд знающих людей, 
которые руководят процессами во 
время тренировок и игр. Им мы 
доверяем. Также поменяем отно-

шение к игрокам, будем с ними 
более конкретными, местами тре-
бовательными. Они ведь зачастую 
как дети малые, даже несмотря на 
какие-либо регалии (улыбается). 
Ну и тешиться надеждами, что се-
зон можно нормально прожить за 
4–5 миллионов рублей, мы тоже не 
будем. Прошлый год показал, что 
сумма нужна в 3–4 раза больше. Над 
этим работаем как можем. У нас 
есть идея, есть энтузиазм и большое 
желание побороться за попадание 
в плей-офф Высшей лиги. Надеюсь, 
получится наладить контакты с 
краевым Министерством спорта 
и найти больше партнеров. 

Еще Киселёв упомянул о необ-
ходимости появления спортшко-
лы по мини-футболу в Алтайском 

крае. В этом есть резон, если учесть, 
что этот вид спорта занимает ли-
дирующие позиции в регионе по 
количеству вовлеченных людей 
и различных турниров. Он давно 
уже должен перерасти из массового 
в профессиональный. Для этого 
нужна четкая система, в основе 
которой будет спортивная школа. 
Возможно, такая появится на базе 
ФОКа в «Лабиринте», а возможно, 
на стадионе «50 лет Алтая» в Ново-
алтайске. Но это вопрос минимум 
трех – пяти лет. И гарантий, конеч-
но, никто не дает. 
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Известно, что Барнаул второй 

год подряд примет один из этапов 

Кубка России по мини-футболу в 
стенах спорткомплекса «Победа». И 
уже 16, 17 и 18 сентября «АлтПоли-
тех» будет играть в групповом эта-
пе турнира с «Корпорацией АСИ» из 
Кемерово и двумя любительскими 
коллективами – новосибирским 
«Затон ГЖА» и барнаульским «Атле-
тиком», обладателем Суперкубка 
Алтайского края. Еще одно дерби 
Барнаула, только в мини-футболе, 
обещает быть захватывающим. 
Фабула уже известная. 

А с октября команда «студен-
тов» стартует и в Высшей лиге 
чемпионата России, в восточном 
дивизионе которой подтвердили 
свое участие уже как минимум 
16 клубов. Восьмерка лучших из 
них пройдет в плей-офф.

«Не повторим ошибок 
прошлого»
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Павел Мылтусов.

Задача первого тренировочного цикла – набрать форму.

Ф
от
о 
О

. Х
А
РЛ
О
В
А

.

Ф
от
о 
пр
ес
с-
сл
уж
бы

 П
У 
Ф
СБ

 Р
ос
си
и 
по

 А
К

.

В Барнауле определили лучших ориентировщиков из сибирских органов ФСБ. 


